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Каждому молодому человеку— 
среднее образование

РУДН ИДЕТ НН-ГОРН
ГРАФИК ЦИКЛИЧНОСТИ СТАЛ ЗАКОНОМ

СДЕЛАТЬ всех рабочих и 
всех крестьян культур
ными и образованными, — 

такую задачу поставил товарищ 
Сталин на XVIII съезде партии. 
За прошедшие с того времени го
ды в нашей стране с успехом осу
ществляется всеобщее семилетнее 
обучение, значительно расшири
лось среднее образование. Школы 
рабочей и сельской молодежи во
шли в быт Народа. Рабочий- 
учащийся, колхозник-учащий
ся — обычное, характерное явле
ние советской действительности.

Но жизнь идет вперед. Вырос
ли, еще более грандиозными ста
ли народнохозяйственные задачи 
страны социализма. Чтоб выпол
нить их, нужно поднять на более 
высокую ступень культуру и обра
зование советских людей—строи
телей коммунистического общест
ва.

XIX съезд Коммунистической 
партии Советского Союза в своих 
директивах предусматривает «за
вершить к концу пятилетки пере
ход от семилетнего образования 
на всеобщее среднее образова
ние (десятилетка) в столицах 
республик, городах республикан
ского подчинения, в областных, 
краевых и крупнейших промыш
ленных центрах. Подготовить ус
ловия для полного осуществления 
в следующей пятилетке всеобщего 
среднего образования (десятилет
ка) в остальных городах и сель
ских местностях».

Возможность получить среднее 
образование имеет любой юноша 
и девушка нашей страны. Для 
этого Советское государство еже
годно ассигнует огромные сред
ства на развитие народного про
свещения. Каждую осень в горо
дах и селах нашей Родины от
крываются новые школы всеобу
ча, рабочей и сельской молодежи.

В одном лишь Свердловске 
учится более 19 тысяч человек 
без отрыва от производства. 
Но сколько у нас еще молодых 
людей, ограничивающих свое об
разование семилеткой, а то и на
чальной школой! Окончит паренек 
или девушка семь классов и пре
кращает учебу. Дескать, знаний 
у меня уже достаточно!

Долг комсомола поправить та
ких товарищей, объяснить, что 

сейчас, в период постепенного пе
рехода к коммунизму, уже нель
зя удовлетворяться семилетним 
обучением. Советская молодежь 
должна иметь среднее образова
ние, чтоб с наибольшим эффектом 
использовать и двигать вперед но
вейшую технику.

Комсомольским организациям 
нужно взять под особый контроль 
учащихся седьмых классов, знать 
планы каждого из них, разъ
яснять необходимость дальней
шей учебы. И не только контро
лировать, а и поддерживать юно
шей и девушек в их стремлении к 
образованию.

Молодые рабочие поселка Ней- 
во-Шайтанка, Алапаевского рай
она, несколько лет добивались от
крытия 8-го класса. Если бы Ала
паевский горком ВЛКСМ проя
вил настойчивость, восьмой класс 
был бы давно открыт, и молодые 
рабочие не потеряли бы зря вре
мя.

Нередко учащиеся бросают 
школу из-за неустроенности на 
производстве, неполадок в быту и 
других трудностей. Значительный 
отсев бывает из-за совпадения 
смен работы и часов занятий.

Обязанность комсомольских ко
митетов — добиваться организа
ции двухсменных занятий в шко
лах рабочей молодежи, создания 
на производстве условий для уче
бы, вникать в жизнь учащейся 
молодежи и во-время приходить 
ей на помощь.

Там, где речь идет об образо
вании молодежи, не может быть 
мелочей. Комсомольцев должно 
интересовать и качество препода
вания в школах, и условия для 
занятий, и почему тот или иной 
учащийся пропустил уроки.

Внимание и своевременная по
мощь товарищей могут предот
вратить уход из школы, вернуть к 
учебе отступившего перед труд
ностями юношу или девушку. Для 
этого нужно установить контроль 
над самостоятельной работой 
каждого учащегося, позаботить
ся об организации консультаций 
для отставших в учебе.

Осуществление намеченных в 
пятом пятилетием плане новых 
задач в развитии народного об
разования приведет к дальнейше
му огромному росту культуры 
нашего народа.

Шлифов щи- 
цы Свердловско
го подшипнико

вого завода комсо
молки Римма Девя
тых и Наташа Буру- 
хина стоят на ста
хановской вахте в 
честь 35-й годовщи
ны Октября. 25 ок
тября они выполни
ли месячную норму.

Снимок 
И. Пашкевича.

★

В те минуты, когда горняки спуска
ются в шахту, дядя Сема, как зовут 
бригадира по спуску и подъему людей 
Семена Абросимовича Куимова, строг и 
придирчив. Он не любит, если моло
дежь «своевольничает». Иной раз и 
прикрикнет на тех, кто замешкается 
или вдруг начнет шалить. Он требует, 
чтобы при спуске соблюдались органи
зованность и порядок. Десятник перво
го участка Мария Воробьева задержалась 
в раскомандировочной. Дядя Сема стро
го посмотрел на нее.

— Почему опоздала? Не в гости 
идешь, а в шадту.

Спуск в шахту — минуты торжест
венные, многозначительные. На боль
шие трудовые дела идут в шахту горня
ки. Почет и уважение им!

...Сто восемьдесят шестой горизонт. 
Чтобы попасть в забой знатного горня
ка Кузьмы Ветошкина, надо подняться 
на 27 метров по лестнице в узком и 
сыром колодце.

Мария Воробьева быстро, легко 
и ловко взбиралась по лестнице. Уже 
где-то высоко мерцал свет ее лампочки. 
Видно было, что ей привычны эти труд
ные подъемы.

Впереди дробно тарахтел перфоратор. 
Казалось, эти звуки дооткава заполнили 
забой. Па стейу забоя ложился снопик 
света. Силуэтом вырисовывалась на 
нем фигура забойщика, упруго налегав
шего на перфоратор. Бур вгрызался в 
медную руду, которая отливала гра
нитным цветом и так же, как гранит, 
была крепка.

Геннадий Булатов выключил перфо
ратор. Узнав Воробьеву, улыбнулся ей.

— Который час? .— спросил он.
— Уже пересмена. Сейчас придет 

Кузьма.

Ветошкин и его напарник Александр 
Радыгин вышли из темноты, воткнули 
в стойку топор и кайло, поздоровались. 
Кузьма обвел лампочкой забой, по-хо
зяйски, деловито осмотрел все вокруг. 
Было в его взгляде что-то цепкое, твер
дое.

— Четыре станка поставил? — 
спросил он, потрогав на крепость стой
ки. — А что в другом забое?

— Там Аркадий скреперует, — отве
тил Булатов.

Все направились в соседний за
бой. У скреперной лебедки стоял Арка
дий Комаров, держась за ручки. Он да
вил на одну ручку и трос, натягива
ясь, тащил скребок, груженный рудой. 
И когда скребок опрокидывал руду в 
восстающий, Аркадий начинал давить 
на другию ручку, и второй трос, нама
тываясь на катушку, переносил скребок 
снова к забою.

— Клавдия Семеновна, принимай ра
ботников! — громко сказал молодой, 
невысокого роста паренек, подойдя к 
заведующей молочно-товарной фермы 
колхоза имени Жданова. — Какая пред
стоит работа?

Клавдия Семеновна Акулова только 
что собиралась итти в правление колхо
за просить председателя, чтобы на зав
трашний день выделили людей для ре
монта животноводческих построек. И 
вдруг... Помощь пришла сама, в лице 
трактористов-комсомольцев.

— Вы меня просто застали врас
плох, — всматриваясь в веселые юноше
ские лица, сказала заведующая. — Я 
думала, что ремонт начнем завтра. Кры
шу надо крыть, а солома еще не подве
зена. Вы хоть предупредили бы меня.

Но тут Клавдия Семеновна вспомни
ла, что сегодня должен быть в колхозе 
выходной день.

— Разве сегодня нет выходного? — 
спросила она.

— Выходной. Но мы решили провести 
комсомольско-молодежный воскрес
ник, — ответил паренек. — О соломе 
не беспокойтесь, мы привезем сами.

Паренек, разговаривавший с заведую
щей МТФ, был Виктор.Шипицын, заме
ститель секретаря комсомольской орга
низации колхоза. Он пошел с Клавдией 
Семеновной осматривать постройки, 
чтобы потом расставить комсомольцев 
по местам.

Обойдя ферму, Виктор Шипицын вер
нулся к своим товарищам.

— Сенцов и Привалов, вы поедете 
за соломой. Идите сейчас к Павлу Фи
липповичу Толстых. Он готовит трак
тор, — начал распределять обязанности

...В двух забоях бригада Ветош
кина стала, работать недавно. Но какие 
замечательные плоды дала новая орга
низация труда! Производительность 
увеличилась в полтора-два раза.

— Раньше было так, — расска
зывает Ветошкин, — вдвоем отбурива
ем забой, отладим, а скреперовать на
до одному. II напарник, значит, проста
ивает. А сейчас, пока в одном забое 
идет скреперование, напарник бурит в 
другом. Таким образом не бывает ни 
одной минуты простоя.

Кузьма ВЕТОШКИН

Замечательно работает бригада Ве
тошкина. Слава о молодых горняках зве
нит на красноуральских медных рудни
ках. О них говорят, у них учатся, им 
подражают.

Было это накануне съезда. В рас
командировочной перед спуском в*шахту 
собрались горняки. Начальник участка 
тов. Постников объявил небольшое со
брание и предоставил слово комсомольцу 
Кузьме Ветошкину.

Немногословным было выступление 
Кузьмы. Он сказал, что все советские 
люди стремятся отметить открытие 
съезда партии трудовыми подарками. 
Его бригада также решила трудиться 
по-стахановски. С сегодняшнего дня она 
будет работать по графику цикличности 
и за 20 дней сентября обязуется выдать 
сверх плана 750 тонн руды.

Выступление Кузьмы Ветошкина бы
ло опубликовано в местной газете 
«Красноуральский рабочий», о его по
чине узнали все горняки города. Па мо
лодежной Ново-Левинской шахте 
вскоре состоялся митинг. Молодой 
бригадир Василий Русских заявил, 
что он поддерживает начинание Ветош
кина, от имени бригады дает слово вы

дать 800 тонн сверхплановой руды.

Дело молодых рук
Виктор. — Ты, Николай, будешь исправ
лять изгородь. Ну, а Павлу Власову, 
как главному плотнику, предстоит по
чинить полы и кормушки...

В это время к комсомольцам подошли 
молодые доярки Лидия Шипицына, Ев
гения Власова, Серафима и Нина Про- 
жерины и Анна Толстых, только что за
кончившие утреннюю дойку.

Когда задания всем были даны, ком
сомольцы разошлись по своим местам. 
Быстро закипела работа в ловких, моло
дых руках.

Павел Власов умело подхватил ломи
ком старую прогнившую половицу, при
поднял ее. Лидия Шипицына и Нина 
Прожерина в это время подставили та
кие же ломики с другой стороны. Павел 
снова переставил лом, и доска со скри
пом стала подниматься со своего места. 
После первой была вынута другая 
доска, третья...

Оттащив в сторону старые половицы, 
девушки стали подтаскивать новые. Ис
кусно орудуя топором, подгоняя одну 
доску к другой, Павел быстро склады
вал их.

Не заметили девушки, и даже сам 
Павел, как перестлали пол в одной клет
ке, начали застилать в другой.

Не стоял в это время и Николай Про 
жерин. Он разобрал старую изгородь, 
заменил подгнившие колья.

— Смотрите, девушки, как ребята со
лому быстро наложили! — воскликнула 
Серафима, увидев вдали трактор с по
возкой соломы.

Трактор быстро приближался. И вот 
он уже на территории фермы.

Быстро, чтобы не задерживать трак
тор. солома была свалена на землю За

Русских предложил, чтобы вся шахта 
работала по четкому регламентирован
ному графику. Это была забота о кол
лективном стахановском труде вгей 
шахты.

На Красногвардейском руднике, там, 
где зародился почин, особенно много 
потрудились над внедрением графика 
цикличности. Сначала график был раз
работан для отдельных бригад, а затем 
и для всех шести участков.

Слово «цикличность» стало популяр
ным. По приказу директора рудоуправ
ления были введены диспетчерские до
клады. Каждое утро в 10 часов началь
ники рудников докладывают директору 
Рудоуправления о выполнении графика 
цикличности.

Так движение за график циклично
сти, начавшееся в одной бригаде, быст
ро приняло массовый характер. И ре
зультаты не замедлили сказаться. Если 
Красногвардейский рудник системати
чески недодавал руду, то сентябрь
ский план был завершен досрочно. Над 
копром рудника зажглась красная звез
да — есть план!

...— В чем секрет наших успехов?— 
говорит товарищам Кузьма Ветошкин.— 
Секрета у нас, конечно, пет. Приобрели 
опыт, работаем дружно: это главное.

— Основное для забойщика, — про
должает Ветошкин, — чтобы инстру
мент был исправный. Перфораторы, 
шланги мы никогда не бросаем на зем
лю, обязательно подвешиваем на штыри. 
Если инструмент валяется, где попало, 
он окисляется в воде и портится.

И действительно, если посмотреть во
круг, в глаза бросается прежде всего 
образцовый порядок в забое. Ведь неда
ром, когда пришли Ветошкин и Рады
гин, кайло и топор они воткнули в 
стойку, не бросили их на землю.

Мария Воробьева рассказывает о том, 
о чем скромно умалчивают горняки.

— Вот еще один секрет их успехов,—• 
говорит она, — ребята по примеру Дег
тярских горняков подняли высоту забоя 
с 2,3 до 3 метров. Выдача руды намного 
возросла. А вообще они правильно го
ворят: главное в их работе — дружба, 
спаянность. У них такой порядок заве
ден: кончил смену, обязательно расска
жи сменщику, в каком состоянии за
бой. В других бригадах, к сожалению, 
этого нет.

...Возвращались из забоя Геннадий 
Булатов и Аркадий Комаров вместе. В 
соседнем штреке попрежнему стоял гул 
от ссыпаемой вниз руды. Геннадий и 
Аркадий заглянули туда: кто знает, 
может быть, шла руда, которую они до
были за сегодняшнюю смену.

И. САВЧЕНКО.

тем Виктор попросил тракториста съез
дить за жердями.

Как только отошел трактор, группа 
молодежи, назначенная крыть крышу, 
приступила к работе. Работа спорилась. 
И тут в крепких молодых руках словно 
горело все. Метр за метром закрывали 
они крышу. «Пусть в этом году постоит 
скотный двор под соломенной крышей, 
на будущий год покроем его тесом», — 
думал каждый из работающих.

Вдали снова загудел мотор трактора. 
Павел Филиппович Толстых уже возвра
щался с жердями. Он ехал на третьей 
скорости.

— Дядя Паша, солома скоро кончит
ся, — крикнул трактористу Геннадий 
Привалов, когда тот подъехал к ферме.

— А я привезу еще раз, — ответил 
Павел Филиппович.

Но тракторист, сказав эти слова, 
ошибся. Вместо одного пришлось съез
дить еще два раза. Так уж работали 
комсомольцы и молодежь.

Солнце постепенно скрывалось за го
ризонтом. Наступали сумерки.

— Вот и все,—произнес Павел, когда 
была положена и прибита последняя по
ловица. Одновременно с Павлом закон
чил ремонт изгороди и Николай Про- 
жерин.

После работы Виктор Шипицын сно
ва подошел к заведующей фермой,

— Еще что нужно сделать, Клавдия 
Семеновна? — спросил он.

— Ничего.' Сейчас наша ферма пол
ностью подготовлена к зиме. Спасибо 
за помощь, комсомольцы!

Ф. ТРУБИН.



ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ В КОМСОМОЛЬСКИХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

По пути, указанному съездом
В Верхней Пышме в прошлое воскре

сенье закончилась городская комсомоль
ская конференция. Работники горкома 
кропотлив.» готовились к ней и это 
дало хорошие результаты. Конференция 
прошла организованно, по-деловому.

Подготовка началась задолго до на
чала конференции. Между работниками 
горкома были распределены обязанно
сти. Секретарь горкома тов. Крикунов 
позаботился о культурном обслужива
нии. Заведующая отделом кадров и орг- 
инструкторской работы тов. Соловьева 
оформляла все документы делегатов.

В подготовке к конференции участ
вовали члены горкома, рядовые комсо
мольцы. Они писали плакаты, лозунги, 
выполняли отдельные поручения.

Задолго до конференции в горком 
были доставлены из комсомольских ор
ганизаций диаграммы об учебе молоде
жи, о росте рядов ВЛКСМ, о физкуль
турной работе. Принесли и фотовитри
ны о жизни отдельных комсомольских 
организаций.

■ За две недели были отпечатаны удо
стоверения и мандаты делегатов. Работ
ники горкома лично вручали удостове
рения делегатам, беседовали с ними о 
конференции, и потому все делегаты 
так дружно, без опозданий явились на 
конференцию, которая началась точно в 
назначенное время;

После отчетно-выборных собраний 
все комитеты комсомола своевременно 
представили в горком отчетные докла
ды, а также таны мероприятий, со
ставленные на основе предложений ком
сомольцев. Это имело большое значе
ние при работе над отчетным докладом 
горкома комсомола.

В отчетном докладе горкома нашло 
отражение историческое событие в жиз
ни партии и советского народа — XIX 
съезд Коммунистической партии. Под
вергнув критике отдельные комсомоль
ские организации за безразличное отно
шение к вопросам производства и быта 
молодежи, секретарь горкома ВЛКСМ 
тов. Баженов отметил, что комсомоль
цы полностью не используют права, 
данные им Уставом Коммунистической 
партии Советского Союза. Комсомольцы 
должны смело и решительно ставить во
просы перед партийными, профсоюзны
ми и хозяйственными организациями, 
стоить на страже интересов молодежи.

Не выхо
«Бывали ли работники райкома и вы 

лично в цехах?», «Какую помощь 
оказывали комсомольским активистам 
на местах?», «Сколько раз вы выступа
ли перед молодежью с докладами и 
лекциями?».

Эти и десятки других подобных за
писок были посланы в президиум XIV 
комсомольской конференции Орджони- 
кидзевского района Свердловска. Деле
гаты адресовали их докладчику, секре
тарю райкома ВЛКСМ тов. Смирнову.

Чем был вызван такой поток вопро
сов?

Ответ дали сами делегаты, выступая 
в прениях по отчетнему докладу.

— За все время, — сказал секре
тарь бюро ВЛКСМ сталефасонного цеха 
Уралмашзавода тов. Утемов, — тов. 
Смирнов был у нас всего один раз. Он 
только прошелся по цеху, не побеседо
вав нм с молодыми рабочими, ни с чле
нами бюро. Не интересовались и осталь
ные работники райкома, что мы делаем, 
как живем,

В прежние годы, говорили многие де
легаты, между райкомом комсомола и 
молодежью существовала тесная связь. 
Юноши и девушки, рядовые комсомоль
цы и активисты приходили к секрета
рям и заведующим отделами разрешить 
какой-нибудь вопрос, рассказать о не
поладках, попросить совета. Каждый 
знал, что его здесь внимательно выслу
шают, окажут помощь и поддержку. 
Иногда ведь достаточно поговорить с 
человеком задушевно, разделить с ним 
радость или развеять его сомнения, и 
человек этот с удвоенной энергией 
возьмется за работу. Работники аппара
та и сами старались чаще встречаться 
с молодежью на промышленных пред
приятиях, в учреждениях, учебных за
ведениях.

Хорошо зная людей и состояние дел 
в первичных организациях, комсомоль-

Директивы XIX съезда по новой пя
тилетке раскрывают перед советским 
народом широкие перспективы. Боль
шие задачи стоят перед трудящимися 
Верхней Пышмы. К концу пятилетки 
значительно увеличится производство 
рафинированной медщ намного возра
стет выработка электроэнергии, больше 
будет добываться и перерабатываться 
руды, увеличится выпуск продукции 
Среднеуральского механического заво
да. В 1955 году торфяники должны 
дать топлива намного больше, чем сей
час, значительно же должна возрасти 
продукция местной промышленности.

— Задача комсомольцев, — сказал 
■тов. Баженов, — поднять молодежь на 
борьбу за досрочное выполнение пяти
летнего плана.

Делегаты конференции, выступая в 
прениях, говорили о задачах, которые 
поставил перед советским народом, пе
ред молодежью XIX съезд партии. С 
этих позиций они и критиковали дея
тельность горкома комсомола за отчет
ный период.

Секретарь комсомольской организации 
котельного цеха СУГРЭСа тов. Шугай 
рассказал о том, что молодежь интере
суется проблемами строительства ком
мунизма в пашен стране. Многие моло
дые рабочие спрашивают, как будет осу
ществляться переход от социализма к 
коммунизму. Они жаждут послушать 
лекции на эту тему. Однако лекцион
ная пропаганда на станции поставле
на плохо.

— Горком комсомола, — заявил тов. 
Шугай, — не учит комсомольских ак
тивистов умению вести разъяснитель
ную работу. Часто спрашиваешь молодо
го рабочего:

— Почему не учишься?
— А зачем учиться, — отвечает 

он. — Если все станут инженерами, 
кто же будет работать.

Объяснишь, как умеешь: производ
ство автоматизируется, чтобы управ
лять сложными механизмами, нужны 
грамотные люди. А что еще сказать — 
не знаешь.

Делегаты конференции указали на 
то, что горком еще никак не решает во
просы политехнизации школ, оказания 
им материальной помощи. Как расска

4 я из 
ский руководитель всегда правильно 
определит, что является главным в тот 
или иной момент, как следует расста
вить силы актива. Когда же руково
дитель имеет слабую связь с молодежью, 
то вынужден действовать вслепую. При 
этом неизбежны у него промахи и 
ошибки.

Юноши и девушки вначале обраща
лись к тов. Смирнову с просьбами, пы
тались делиться с ним своими мыслями, 
но неизменно встречали холодный, чи
новничий прием. У секретаря не нахо
дилось для рядовых комсомольцев и ак
тивистов теплого слова, нужного сове
та. И у них отпало желание посещать 
райком. Сам же тов. Смирнов неохотно 
покидал свой кабинет, предпочитая 
поддерживать связь с первичными ор
ганизациями с помощью телефона.

— Телефонные звонки из райкома 
раздавались у нас часто, — сказал се
кретарь комитета ВЛКСМ ремесленного 
училища № 1 тов. Григорьев, — и 
всегда разговор был неприятный. Тов. 
Смирнов, обычно, приказывал что-ни
будь, не считая нужным разъяснить 
или убедить. Когда ему пробовали воз
ражать, он не скупился на угрозы.

Такой «метод» руководства быстро 
переняли у тов. Смирнова другие работ
ники. И в райкоме, где теперь почти не 
бывала молодежь, где активисты появ
лялись только по вызову, наступила 
спокойная жизнь.

В отчетном докладе на XIX съезде 
партии тов. Маленков говорил: «...что 
там, где критика и самокритика в заго
не, где ослаблен контроль масс за дея
тельностью организаций и учреждений, 
там неизбежно возникают такие уродли
вые явления, как бюрократизм, загнива
ние и даже разложение отдельных 
звеньев нашего аппарата». Нездоровая 
обстановка, сложившаяся в райкоме, по
родила у работников беспринципность, 

зал директор школы № 1 тов. Стар
ков, в Верхней Пышме нет Дома пио
неров, нет детской технической стан
ции. А без этого трудно будет решать 
задачи, поставленные перед школой 
XIX съездом партии.

Сейчас огромное значение приобрета
ет шефство промышленных организаций 
над школами. Старшая пионервожатая 
тов. Пименова критиковала дирекцию 
СУГРЭСа за слабую шефскую помощь 
школе. Безразличен к этому и горком 
комсомола.

О чем бы ни говорили делегаты, они 
неизменно останавливались на задачах, 
поставленных XIX съездом партии. Ди
рективы съезда по новой пятилетке 
предусматривают рост производительно
сти труда. Комсомольцы должны широ
ко развертывать соревнование молодежи.

— Однако горком мало проводит се
минаров для активистов, — сказал де
легат тов. Шкловский, — не подсказы
вает, как лучше руководить соревнова
нием.

Конференция приняла деловое, кон
кретное решение. Главной задачей го
родской комсомольской организации, 
как определен» в решении, является 
мобилизация молодежи на выполнение 
задач, поставленных XIX съездом Ком
мунистической партии Советского Сою
за. Конференция предложила вовлечь 
всю молодежь в действенное соревнова
ние за звание лучшего рабочего своей 
профессии, отличного производственни
ка, чаще созывать собрания стаханов
цев, улучшить техническую учебу, про
водить технические конференции, орга
низовать шефство инженеров и техни
ков над молодыми рабочими.

Большое внимание уделено учебе мо
лодежи. Конференция постановила ор
ганизовать для отстающих учащихся 
консультации, ежемесячно на заседани
ях комитетов комсомола подводить ито
ги успеваемости.

Конференция отметила, что комсо
мольцы должны в корне пресекать без
душное отношение к материально-бы
товым условиям молодежи, смелее и 
шире ставить вопросы перед партийны
ми, профсоюзными и хозяйственными 
организациями, полнее использовать 
права, предоставленные Уставом Ком
мунистической партии Советского Сою
за.

кабинета...
боязнь испортить дружеские отноше
ния, семейственность. Результатом этого 
явились коллективные выпивки по вся
кому поводу. И хотя тов. Смирнов знал 
о них, он не пытался принять какие- 
либо меры. Потребовалось вмешательст
во райкома партии, чтобы предотвра
тить дальнейшее загнивание аппарата.

Делегаты резко и справедливо крити
ковали бюро райкома ВЛКСМ, которое 
мирилось со всеми недостатками, не 
контролировало и не направляло по- 
настоящему работу отделов. Несмотря 
на то, что по вине работников аппара
та постоянно срывалась подготовка во
просов на заседания бюро и на плену
мы, никто из них не был привлечен к 
ответственности.

Объясняется это тем, что настроение 
благодушия и самоуспокоенности, ца
рившее в аппарате райкома, передалось 
членам бюро. Они довольствовались тем, 
что разбирали персональные дела и ут
верждали различные отчеты. Никого не 
тревожило, что бюро, мало решает вопро
сов, связанных с работой комсомольских 
организаций, что нет контроля за ис
полнением принятых постановлений. 
Бюро не пыталось выяснить, почему 
райком редко советуется с молодыми 
стахановцами, специалистами, почему 
не стремится вовлечь их в свой ак
тив.

Таким образом, бюро Орджоникидаев- 
ского райкома ВЛКСМ прошло мимо 
крупных недостатков в руководстве 
районной комсомольской организацией, 
проявило близорукость.

Конференция осудила негодный стиль 
работы тов. Смирнова и отстранила его 
от руководства. Делегаты избрали новый 
состав райкома и потребовали от него 
повседневно расширять и крепить связь 
с молодежью.

В. КАЛАЧИНСКИЙ.

ЭТО БЫЛО В НАШЕМ ГОРОДЕ 
В 1917 ГОДУ
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Бурные события развертывались мол 
ниеносно по всей стране. Под руковод
ством коммунистов поднявшийся на 
борьбу народ России брал власть в 
свои руки, изгонял эксплуататоров, 
создавал свои органы управления — 
Советы. Товарищ Сталин писал тогда 
в газете «Правда»: «Революция идет. 
Разразившись в Петрограде, она пе
рекидывается в провинцию, захваты
вая постепенно всю необъятную Рос
сию». Революция захватила и бывший 
Екатеринбург, в котором также про
исходили важнейшие события, сыграв
шие огромную роль в истории рево
люционного движения на Урале.

Проходя по улицам и площадям 
Свердловска, на многих зданиях мож
но встретить мраморные мемориаль
ные доски, увековечивающие память о 
знаменательных датах революции.

В Свердловске на улице, которая 
теперь носит имя Малышева, стоит 
двухэтажный дом (сейчас в нем поме
щается педагогический институт). До 
революции этот огромный особняк 
принадлежал крупному уральскому за
водчику. Вскоре после Февральской 
революции особняк был занят Советом 
рабочих и солдатских депутатов и го

„Они не комсомольцы...“
В жилищно-коммунальном комбинате 

Уралвагонзавода работает более 250 мо
лодых рабочих: плотников, столяров, 
штукатуров и маляров. Комсомольцев 
из них 107 человек. Поэтому работа 
комсомольской организации должна 
быть направлена не только на воспита
ние членов ВЛКСМ, но и на воспитание 
молодежи, не состоящей в комсомоле. 
Однако бюро ВЛКСМ комбината очень 
мало занимается этим вопросом, не при
влекает молодых рабочих к обществен
ной деятельности, не интересуется их 
поведением на производстве и в быту. 
Поэтому среди молодежи часто бывают 
случаи нарушения трудовой дисциплины, 
а бюро не обращает на это внимания.

Молодой столяр Степан Охотин не
сколько раз не выходил на работу. Его 
строго наказали в административном по
рядке. А комсомольское бюро как до 
этого, так и после, даже не поинтере
совалось жизнью юноши, не попыталось 
узнать, почему Степан нарушает произ
водственную дисциплину.

— Он же не комсомолец, — заявляют 
члены бюро,—зачем же с ним возиться?

Таких примеров, когда комсомольские 
активисты безразлично относятся к 
судьбе многих рабочих, не состоящих в 
комсомоле, можно привести несколько.

Правда, летом этого года, было про
ведено несколько мероприятий по укре
плению трудовой дисциплины среди мо
лодежи. Но эти мероприятия не доводи
лись до конца. Так, например, было с

В роли наблюдателей
Из года в год срываются занятия в 

комсомольских политкружках Красно
уральского медеплавильного завода. В 
кружки вовлекается мало молодежи, 
слабо контролируется работа пропаган
дистов. Комитет ВЛКСМ не избежал 
ошибок прошлого и нынче.

Из 500 человек молодежи, не состоя
щей в комсомоле, только 39 занимаются 
в политкружках. Однако и в имеющихся 
кружках занятия плохо организованы. 
Уже в первый день они были сорваны в 
шести. Вч металлургическом цехе, где 
работает около ста человек молодежи, 
занятия не состоялись совсем.

Пропагандисты цеха тт. Абдрахимова 
и Стрижикоза обратились было за по- '

ШКОЛЬНИКИ ОЗЕЛЕНЯЮТ СВОЕ СЕЛО
Учащиеся Черновской средней школы 

Еланского района решили озеленить 
свою школу и родное село. Каждый уче
ник взялся посадить не менее 10 де
ревьев, а комсомольцы — по 20 деревь

родским Комитетом большевиков. Сю
да приходили екатеринбургские рабо
чие и солдаты за йомошью и указа
ниями, просили совета и разъясне
ний по всем вопросам. Из окрестных 
деревень шли сюда крестьяне.

В Екатеринбурге организацией Со
вета руководил Временный Комитет 
РСДРП(б) во главе с тов. Малыше
вым. Один из лучших учеников Я. М. 
Свердлова, Иван Михайлович Малы
шев пользовался большим авторите
том и любовью народа. Чуткий и от
зывчивый товарищ, он был принци
пиальным и требовательным, неприми
римым к врагам рабочего класса.

В Екатеринбурге и ряде заводских 
поселков большевики получили в Со
ветах большинство и через Советы 
расширяли завоевания революции. По 
предложению большевиков Екатерин
бургский Совет 23 марта потребовал 
от всех фабрикантов, заводчиков и 
владельцев предприятий установить 
8-часовой рабочий день без уменьше
ния заработной платы рабочих.

Вслед за Екатеринбургским Сове
том такие постановления стали выно
сить и другие Советы, которыми руко
водили большевики.

I рейдами по проверке дисциплины на ра
бочих участках. Во время одного из рей
дов выявили, что молодой рабочий Ро
манов часто отлучается со своего участ
ка, мешает товарищам. Сигнал тревож
ный. Но бюро ВЛКСМ вместо того, что
бы обсудить поведение Романова, по
править его, зафиксировало факт нару
шения дисциплины и на том успокои
лось. Было еще несколько случаев, ког
да бюро проходило мимо крупных на
рушений. Комсомолец Арафаилов опоз
дал из отпуска на две недели. За 
это он был наказан администрацией. А 
па комсомольском собрании этот слу
чай не разбирали. Не обратило бюро 
внимания и на то, что молодая работни
ца комбината Мария Филиппова неиз
вестно по каким причинам не вышла 
однажды на работу. И это только пото
му, что Мария не комсомолка.

Бюро ВЛКСМ и его секретарь Леонид 
Черепанов допускают крупную ошибку 
в своей деятельности, забывая о повсе
дневной работе с молодежью, о борьбе 
за укрепление трудовой дисциплины. 
Ведь главная задача комсомола — не
устанно помогать партийной организа
ции и руководству предприятия бороть
ся за быстрейшее выполнение государ
ственных планов. А досрочно справить
ся с заданием невозможно, если на 
предприятии не будет крепкой дисци
плины. *

К. КУЗНЕЦОВ,

мощью к секретарю комсомольской орга
низации цеха тов. Черемных, но тот 
заявил: «Как хотите, так и организовы
вайте занятия!».

Комитет комсомола безразлично от
носится и к качеству работы своих пропа
гандистов. Нельзя, например, оправдать 
поведение пропагандиста Логинова, ко
торый пришел на занятие неподготов
ленным и вел его только по учебнику.

Непонятно, почему же комсомольские 
организации завода ничего не сделали 
для того, чтобы, наконец, как следует 
организовать политическую учебу ком
сомольцев и молодежи.

Л. КОПЫТИНА.

ев. Лучше всех поработал шестикласс
ник Гена Ефремов. Он создал вокруг 
своей усадьбы живую изгородь.

А. БЕССОНОВ, 
ученик 8-го класса.



ДЛЯ УЛУЧШЕНИЯ ПРАКТИКИ 
СТУДЕНТОВ

СЛОВ НЕТ, ЗДАНИЕ 
ПРЕКРАСНОЕ...

Ответственные задачи стоят перед 
Уральским политехническим институ
том. В пятой пятилетке он должен вы
пустить около 6000 инженеров.

Наряду с теоретическими занятиями 
большую роль в подготовке высококва
лифицированных специалистов играет 
производственная практика. Будущие 
инженеры знакомятся с работой круп
нейших предприятий Урала — Урал
машзаводом, Уралвагонзаводом, Ново- 
Тагильским металлургическим заводом, 
Магнитогорским комбинатом и многими 
другими предприятиями.

На производственной практике сту
денты не только углубляют свои зна
ния, но и оказывают непосредственную 
помощь предприятиям. Немало рацио
нализаторских предложений студентов 
внедрено на производстве. За один 
только прошедший учебный год сту
денты института по материалам произ
водственных практик выполнили свыше 
150 исследований. Многие из них полу
чили высокую оценку на городском 
смотре студенческих научно-исследова
тельских работ.

Но в производственной подготовке 
студентов нашего института имеется 
немало упущений. На некоторые из них 
правильно указал заведующий учебной 
частью отдела технического обучения 
Уралмашзавода тов. Гришин в статье 
«Наши претензии к институту», («На 
смену!» от 6 августа 1952 года). Ав
тор отмечает недостатки, снижаю
щие качество производственной прак
тики. Чтоб устранить их, в начале это
го учебного года руководство института 
наметило и частично осуществило ряд 
мер.

Прежде всего, резко сокращено число 
рабочих мест, с которыми должен озна
комиться студент за период практики. 
Опыт показал, что, побывав во вре- 
Й практики не более чем на 2—3 
рабочих местах, студент глубже усваи
вает методы работы и может за от
носительно короткий срок прине
сти больше пользы предприятию. 
В-связи с этим в действующие програм
мы вносятся необходимые изменения. 
Часть из них направлена на утвержде
ние в Министерство высшего образо
вания.

Кроме общих программ, студентам 
старших курсов выдаются индивиду
альные задания с конкретными задача
ми. Они заранее согласовываются с 
предприятиями. В частности, па Урал
машзаводе, во время летней практики 
большая группа студентов инженерно- 
экономического факультета занималась -------- ♦ 

Д Р У
По инициативе комсомольцев студен

ты III курса педиатрического факультета 
Свердловского медицинского института 
взяли шефство над дошкольным дет
ским домом № 10.

^'ва раза в неделю комсомольцы при
ходят к ребятам. Они отремонтировали 
много игрушек, приводят в порядок 
одежду детей, пилят дрова, помогли за- 

изучением новых производительных 
методов труда.

Перед началом практики со студен
тами должны проводиться беседы, зна
комящие их с рабочими местами. Но, к 
сожалению, делается это не всегда. Сей
час принимаются меры к тому, чтоб та
кие беседы проводились во всех груп
пах перед практикой.

Бесспорно, результаты практики в 
большинстве случаев зависят от того, 
насколько серьезно относятся кафедры 
к производственной подготовке буду
щих специалистов, как они осуществ
ляют методическое руководство. Опыт 
показал, что не все кафедры добросо
вестно занимаются практикой. Для луч
шего контроля с этого учебного семест
ра введены графики выезда руководи
телей кафедр на предприятия по вопро
сам практики, план работы, дневник и 
отчет руководителя практики,

Недавно закончилась защита студен
ческих отчетов по производственной 
практике. Уже нынче она проходила 
при более повышенных требованиях.

Отчеты с практики принимает сейчас 
не один преподаватель, а специальная 
комиссия. Зачет ставится лишь при 
удовлетворительном качестве отчета. 
Бывали случаи, когда комиссия не 
только заставляла переделывать от
чет, но и предлагала заново проходить 
производственную практику.

Перед практикой каждый студент по
лучает от комитета ВЛКСМ особое за
дание по участию в общественной жиз
ни предприятия. Но давая задания, 
комсомольская организация института 
плохо контролирует их выполнение, не 
интересуется, как организована и про
ходит практика в той пли иной группе.

По окончании практики комитет и 
бюро не подводят итогов, не обсуждают 
недостатки, не .обобщают хороший опыт 
участия отдельных групп в обществен
ной жизни предприятия.

Чтоб своевременно вскрывать и уст
ранять все недостатки во время прак
тики, нужно регулярно проводить па 
заводах производственные совещания в 
группах с обязательным участием пред
ставителей кафедр.

В этом учебном году мы наметили 
Провести методическую конференцию 
научных работников вуза и заводских 
руководителей практики. Это также по
может нам улучшить производственную 
подготовку студентов.

Н. СИУНОВ, 
профессор, заместитель директора 

Уральского политехнического 
института им. С. М. Кирова.

Ж Б А
готовить овоши на зиму. Студенты уча
ствовали в озеленении территории дет
дома. С их помощью высажено более 
тысячи деревьев и кустарников.

Шефы разучивают с ребятами инте
ресные игры. К празднику Великого Ок
тября они готовят художественную са
модеятельность и подарки для детей.

В. КАРГАПОЛОВ.

Письмо в редакцию

„Обещанного 
три года ждут“...

В октябре прошлого года многие ком
сомольцы Верх-Исетского металлургиче
ского завода приобрели абонементы на 
посещение молодежных вечеров отдыха 
в Свердловской государственной филар
монии. Каждый абонемент предусматри
вал посещение шести таких вечеров.

Первый концерт порадсвал молодых 
зрителей интересной и разнообразной 
программой. В нем приняли участие 
симфонический оркестр и хоровая ка
пелла филармонии.

Но затем качество концертов резко 
снизилось. Дирекция филармонии, ви
димо, решила, что для рабочей молодежи 
«сойдет и так», — на вечерах стала пре
подносить явную халтуру. Так пли ина
че, состоялось еще три концерта.

Долго ждала молодежь еще двух ве
черов, но так и не дождалась.

Прошел год. Комсомольцы Верх-И.:ет- 
ского завода хотят спросить через свою 
газету руководителей Свердловской фи
лармонии: когда же, наконец, состоятся 
эти концерты? Или продажа абонемен
тов — просто обман, рассчитанный на 
доверчивых простаков, или Свердлов
ская филармония работает по принципу: 
«обещанного три года ждут»?.

А. ЛЕСКИН, 
член ВЛКСМ, 

вальцовщик Верх-Исетского 
металлургического завода.

«А в клубе вы у нас были?» — обя
зательно спросят приезжего в Егоршин- 
ском райкоме комсомола. И если он 
действительно там не был, укоризнен
но покачают головами: «Как же так?».

Здание клуба Егоршинской электро
станции стоит на широкой площади, в 
самом центре Артемовска, и выгодно 
отличается от всех окружающих его по
строек. Людям приезжим и впрямь стоит 
воспользоваться советом комсомольских 
работников — побывать в нем.

Все здесь сделано добротно и краси
во. Залы, фойе, классы для занятий 
кружков уютно обставлены мягкими ди
ванами, цветами, украшены хорошими 
копиями с картин известных художников. 
Две недели назад закончился капиталь
ный ремонт вестибюля и после этого 
клуб стал еще приветливее. Есть в нем 
библиотека с большим книжным фон
дом, просторная биллиардная комната 
е двумя новыми биллиардами, свой ра
диоузел и даже оборудуется фотолабо
ратория.

♦
И только одно обстоятельство поразит 

приезжего человека. Ни в прекрасном 
вестибюле, ни в классах, ни в залах он 
наверняка не встретит никого, кроме 
уборщиц, швейцара или самого дирек
тора клуба.

Исключение составляют лишь суббот
ние и воскресные вечера, когда в фойе 
проводятся платные танцы. Тогда от
дельные посетители появляются и в ка
бинете директора. Празднично одетые 
юноши и девушки приветливо здоровают
ся и, нимало не смущаясь, требуют 
контромарки для входа в фойе.

— Это—активисты,—поясняет Николай 
Федорович Коваленко.—Маргарита За
мятина, которой я две контромарки 
дал, поет хорошо. Когда в клубе 
хоровой кружок был, так она солирова
ла. А этот, светловолосый, говорят, в 
плясках участвовал...

Но наступают будни и в клубе воца 
ряется тишина. Один-два раза в неде
лю появятся участники драматиче
ского кружка, которым руководит сам 
Коваленко, прорепетируют коротенький 
скетч и разойдутся. А чаще репетиции 
срываются потому, что вместо четверых 
участников придет, например, одна Та
мара Ермакова, поскучает в кресле ди
ректорского кабинета с 7 до 9 и, так и 
не дождавшись других исполнителей, 
уйдет. Зато в другой раз ие придет Та
мара и из-за нее потеряет вечер Аня 
Чиняева или еще кто-нибудь.

Н. Ф. Коваленко мирится с недисци
плинированностью кружковцев, способ
ствуя этим развалу единственною в клу
бе кружка художественной самодея
тельности.

Стоит в центре Артемовска красивый 
и всегда пустой клуб. И, несмотря иа 
то, что он в городе единственный (да
же госмашзавод имеет всего лишь крас
ный уголок), никого это не трогает. Хо
зяев клуба—профсоюзную организа
цию электростанции—вполне устраивает, 
что есть у них просторные залы, где 
очень удобно проводить собрания и со
вещания. Профком, исправно отпу
скает средства иа содержание грех 
техничек, швейцара, истопника, кассира,- 
кладовщика, директора и никогда не 

интересуется содержанием работы 0 
клубе. • ।

Здесь же, в помещении клуба, на од-’ 
ном этаже с кабинетом директора на-’ 
ходится комната заводского комитета 
ВЛКСМ. Но и комсомольская органе-: 
зация не вмешивается в клубные дела; 
мирится с его бездействием.

«Там есть директор, — рассуждают 
.руководители комсомольской организа
ции, — ему и карты в руки».

Действительно директор есть. И с не
го, в первую очередь, надлежит спросит!» 
за плохую работу клуба. Но ведь тов. 
Коваленко работает всего три месяца. 
У него нет руководителей самодеятель
ности — некому вести кружки. У неге 
нет и помощников: советские, профсоюз
ные и комсомольские организации райо
на совершенно не интересуются его рабо
той. Ни словом, ни делом не помогли 
ему, человеку вовсе не знакомому с рай
оном.

В райкоме комсомола, например, та
кое отношение к клубу и его руководи
телю:

— Я, товарищи, этим не зани
маюсь, — объясняет секретарь рай
кома тов. Назаров, — совсем не в кур
се дела. Этим Чеботарев ведает.

А секретарь райкома тов. Чеботарев, 
оказывается, тоже «не ведает».

— Клуб? — удивляется он, — ведь 
там и директора-то нет.

Долго приходится тов. Чеботареву 
напоминать, какой в клубе директор, 
когда и откуда он появился в Артемов
ске.

— Кого же тогда там нет?.. — недо
умевает комсомольский руководитель.

И от постороннего лица узнает тов. 
Чеботарев, что в клубе нет руководите
лей хоровым и танцовальным коллекти
вами, нет аккомпаниатора. Впервые слы
шит секретарь райкома и о том, что там 
всего один кружок и готовит он, кроме 
скетча и водевиля, порочную пьесу По
ташева «За здоровье молодых!».

Не лучше знакомы с положением дел 
в клубе и работники районного культ- 
просветотдела.

То, что помещение Артемовского клу
ба красивое, светлое и уютное 
очень хорошо. Но, устанавливая дорогие 
люстры и приобретая бархатные зана
веси, нельзя забывать о тех, для кого 
все это делается — о молодых рабо
чих, служащих, жителях Артемовска. А 
ведь им одного уюта мало. Не станут 
они приходить в клуб, чтобы любовать
ся па хрустальную люстру.

Содержание работы в клубе — вот р 
чем нужно заботиться тов. Коваленко, 
профкому и комитету ВЛКСМ электро
станции. А работникам Егоршинского 
райкома ВЛКСМ остается так же доб
рожелательно, как и они,—иногородним 
приезжим, посоветовать:

— Побывайте, товарищи, в клубе 
ЕГРЭС. Это — в одной минуте ходьбы 
от райкома. Но придите не только по- 
танцовать, как заведующий оргинструк- 
торским отделом райкома ВЛКСМ тоз. 
Пономарев. Придите помочь.

Эл. БАДЬЕВА.
г. Артемовск.

Политехническое обучение 
в средней школе

С нынешнего учебного года советская 
школа приступает к решению необычай
но важной задачи нового пятилетнего 
плана — к политехническому обучению.

Сущность политехнического образова
ния и пути его осуществления определе
ны Марксом — Энгельсом — Лениным — 
Сталиным и постановлениями Комму
нистической партии о школе.

Под политехническим обучением клас
сики марксизма-ленинизма понимают 
обучение, которое наряту с изучением 
основ наук, нравственным и физическим 
воспитанием знакомит учащихся с ос
новными принципами современного про
изводства, вырабатывает навыки обраще
ния с наиболее распространенными ору
диями труда, связывает учебу с общест
венно-полезным трудом.

В тридцатые годы в политехническом 
обучении были допущены серьезные 
ошибки. Нередко оно сводилось к голо
му ремесленничеству, к простому уча
стию школьников в работе предприятия. 
ЦК ВКП(б) решительно осудил эти 
ошибки, указав, что «всякая попыт
ка оторвать политехнизацию от система
тического и прочного освоения наук, 

.особенно физики, химии, математики... 
представляет собой грубейшее извра
щение идей политехнической школы».

Сейчас, в условиях постепенного пере 
хода от социализма к коммунизму, от
дельных мероприятий политехнического 
характера недостаточно. Средняя школа 
должна приступить, как указывает И. В. 
Сталин, к общеобязательному поли
техническому обучению, которое необхо
димо «...для того, чтобы члены общества 
имели возможность свободно выбирать 
профессию» (И. Сталии. «Экономические 
проблемы социализма в СССР»), Следо
вательно, политехническое обучение яв
ляется одним из условий постепенного 
перехода от социализма к коммунизму 
В этом его огромное значение.

Успех политехнического обучения во 
многом зависит от осознанного и проч
ного овладения основа.ми наук, ибо без 
этого невозможно ориентироваться в 
современном производстве. На изучае
мом материале преподаватель должен 
раскрыть также и научно-технические 
основы современного производства: 
принципы механической и химической 
технологии, энергетики и сельского хо
зяйства. Поэтому в политехническом обу
чении особенно важное значение имеют 
физика, химия, математика, биология, 
черчение.

Работники школ должны внимательно 
продумать, как тот или иной раздел 
программы увязать с современным про 

изводством, его техникой, какие лабора
торные работы, экскурсии необходимы 
для полного раскрытия темы. Как эго 
сделать, коллектив преподавателей шко
лы № 5 Свердловска решил обсудить на 
педагогическом совете. Преподаватели 
физики, химии, биологии выступят на 
этом совете со своими предложениями.

Какие же производства должны быть 
известны оканчивающим среднюю 
школу? Учебные планы и программ,;! 
дают возможность ознакомить учащихся 
с электричеством, как энергетической 
основой хозяйства, горно-рудным про
изводством, металлургией, машинострое
нием, транспортом, топливной, химиче
ской, текстильной и пищевой промыт 
ленностью. В области сельского хозяй
ства — с полеводством, животноводст
вом, садоводством, огородничеством и 
лесоводством.

Знакомство с этими отраслями произ
водства и знание пятилетнего плана раз
вития СССР дадут возможность окан
чивающим среднюю школу свободно 
выбирать профессию.

Политехническое обучение еще более 
повышает значение лабораторных заня
тий в кабинетах и работы на пришколь

ных участках. В учебных кабинетах дол
жны быть не только самые разнообраз
ные приборы для лабораторных занятий, 
но и модели или макеты шахты, до
менной и мартеновской печей, станков, 
машин, а иногда и предприятий, черте
жи машин и стаикоз (или их частей).

Одним из важнейших средств поли
технического образования В. И. Ленин 
считал экскурсии на производство. В по
следнее время их стали чаще проводить 
в школах. Учащиеся Свердловской сред
ней школы № 38 только в октябре побы
вали в лабораториях Уральского поли 
технического института и па трех пред
приятиях города. Экскурсии, как сред
ство политехнического обучения, тре
буют своей методики. Этим необходимо 
заняться предметным комиссиям.

Значительна роль в политехническом 
обучении внеклассной работы. В круж
ках: электротехническом, радиотехниче
ском, моделирования и конструирова
ния, физическом, химическом, юных 
техников, а в младших классах — в 
кружках «умелые руки» школьники не 
повторяют материал уроков, а расши
ряют и углубляют его, подкрепляя прак
тической работой.

В школах стали использовать и дру
гие формы внеклассной работы: вечера 
техники, выставки работ членов техни
ческих кружков, встречи с передовика
ми производства, учеными, конструкто

рами, состязания моделистов, школьные 
лектории.

Серьезную поддержку учителям во 
всем этом должны оказать внешкольные 
учреждения. Работники мастерских и ла
бораторий Домов пионеров, детских тех
нических станций, опытных участков 
станций юных натуралистов могут помочь 
школам организовывать кружки, обору-, 
довать кабинеты и мастерские, пропа
гандировать новинки техники и научно- 
популярную литературу, проводить лек
ции, выставки, конкурсы.

В рабочих комнатах и мастер
ских, организуемых в школах, уча
щиеся учатся владеть распространенны
ми орудиями производства.

Тр^д в мастерской или рабочей ком
нате это не простое ремесленничество, а 
разновидность общественно-полезной ра
боты.

Большую помощь в политехнизации 
могут оказать комсомольские организа
ции школ и шефствующих предприя
тий. Они могут ) чествовать в оборудо
вании учебных кабинетов, организации 
производственных экскурсий, в руко
водстве техническими кружками.

Политехническое обучение поможет 
советской школе растить всесторонне 
развитых строителей коммунизма.

П. ПЛЮСНИН, 
старший преподаватель педагогики

Свердловского государственного 
института иностранных языков.



ЗА РУБЕЖОМ Физкультура и спорт

Авиация американских интервентов продолжает своя варварские налета 
на мирные города и села Кореи. Зенитчики Народной армии и стрелки -» 
охотники за вражескими самолетами каждый день отбивают по нескольку 
американских бомбардировщиков.

НА СНИМКЕ: жители увозят остатки американского бомбардировщика, 
сбитого в окрестностях Пхеньяна зенитчиками Народной армии.

Снимок В. Латова (Фотохроника ТАСС).

К ЧЕМУ ПРИВОДИТ 
ПОЛИТИКА ВОЙНЫ

Американский журнал «Юнайтед 
Стейтс ньюс энд уорлд ригюрт» привел 
недавно в статье «В чем беда американ
ской молодежи?» интересные данные. 
Оказывается, из каждой тысячи моло
дых американцев более 350 человек ос
вобождаются от военной службы из-за 
болезней и различных дефектов. Из это
го числа до 45 процентов призывников 
страдают болезнями сердца и расстрой
ствами кровеносной системы, а более 
трети — слабоумием, нервными неду
гами и т. п.

Больше всего забракованных из-за 
«недостаточного умственного разви
тия» — среди молодежи южных штатов, 
где проживает много негров. Например, 
в штате Южная Каролина половина ос
вобождаемых медицинскими комиссиями 
от военной службы — недоразвитые, 
слабоумные, а также неграмотные.

Что же заставило реакционный жур
нал сообщить об этих позорных фак
тах, убедительно развенчивающих миф 
о «прелестях» американского образа 
жизни? Дело в том, что нынешние пра
вители США с каждым днем все больше 
убеждаются, что получить пушечное мя
со для своих военных авантюр в За
падной Европе нелегко. Народы отка
зываются проливать крозь ради интере
сов заокеанских монополистов. И вот, 
готовясь к новой мировой войне, аме
риканские агрессоры стремятся увели
чить свою собственную армию, и так 
насчитывающую сейчас около трех мил
лионов человек.

Как сообщает печать США, один из 
каждых шести американцев в возрасте 
от 19 до 20 лет уже служит в воору
женных силах. Но и эта самая много
численная в истории страны армия мир
ного времени все увеличивается за счет 
молодежи. Неудивительно, что массовые 
заболевания среди молодых американ
цев вызывают беспокойство правящих 
кругов.

Губернатора штата Индиана Шрикера 
особенно смущает угрожающее распро
странение венерических болезней и упа
док нравственности юношества. Дейст
вительно, в штате среди больных вене
рическими болезнями немало подрост
ков в возрасте от 12 до 16 лет.

«Но еще более значительным, чем все 
вышесказанное, — сокрушается Шрикер 
на страницах медицинского журнала 
«Джорнал оф Сошл хайджиен», — яв
ляется факт морального разложения 
нашей молодежи под воздействием про
ституции. Недавно одна из газет сооб
щила о банде подростков, занимавшей
ся вымогательством у посетителей пуб
личного дома в одном из городов Ин
дианы».

Индианский губернатор скорбит о мо
ральном разложении молодых америкаа 
цев отнюдь не по соображениям гу
манизма.

«Мы тратим миллиарды долларов на 
оснащение своих вооруженных сил со
временной техникой, миллиарды долла
ров на атомное оружие и на другие 
материалы, необходимые для войны. Но 
что мы делаем для того, чтобы довести 
сознание нашей молодежи до уровня 
поставленной перед нею огромной зада
чи»? — вопрошает Шрикер, очевидно, не 
надеясь на то, что духовно опустошен
ные, морально разложившиеся люди 
явятся достойным придатком к военной 
технике.

До сознания американской молодежи 

уже доходит страшный смысл этой тех
ники, лихорадочных военных приготов
лений, атомного психоза, дорого обхо
дящихся каждому простому юноше, 
каждому трудящемуся США.

Прогрессивная газета «Голос ветера
на за мир», указав в статье «Мир стоит 
дешевле», что с нынешнего лета еже
годные военные расходы США возра
стут до 65 миллиардов долларов, разъ
ясняет значение этой цифры для каж
дого рядового американца. По подсче
там газеты, на сооружение одного само
лета «летающая крепость» расходуется 
сумма, которой хватило бы на строи
тельство 350 жилых домов; на произ
водство среднего танка тратятся сред
ства, достаточные для возведения зда
ния школы.

Но американские реакционеры от
нюдь не заинтересованы в улучшении 
материального и культурного положе
ния трудящихся. Колоссальный военный 
бюджет поглощает львиную долю всех 
государственных средств. В июле 1952 
года журнал «Юнайтед Стейтс ньюс энд 
уорлд рипорт» опубликовал серию фо
тоснимков «образцового города»,-разру
шенного американской авиацией в «экс
периментальных целях». Строительство 
этого «образцового города» обошлось в 
200 тысяч долларов. Теперь на его ру
инах практикуются будущие «инструкто
ры противовоздушной обороны».

Печать США пишет, что нелепые тре
нировки по защите от атомных бомб 
введены во многих школах страны. По 
мнению специалистов, такие трениров
ки лишь вызывают у детей чувство 
крайней неудовлетворенности и страха.

Разрушая специально построенные для 
военных экспериментов города, запуги
вая атомной опасностью все население 
вплоть до детей, сегодняшние хозяева 
страны равнодушны к нуждам народно
го образования. Между тем, в США не- 
хватает учителей, тысячи школьных зда
ний устарели и непригодны для заня
тий.

Видимо, школы не нужны там, где 
пропаганда человеконенавистничества, 
растленного «американского образа жиз
ни» заменяет истинное образование. 
«Образец» такой пропаганды приводит 
«Голос ветерана за мир».

Американский генерал так поучает мо
лодежь: «Наши солдаты должны обла
дать боевым духом. Если это называет
ся ненавистью к врагам, то мы должны 
ненавидеть всеми фибрами души. Мы 
должны рваться в бой. Цель нашей жиз
ни — убивать; ни ночью, ни днем мы не 
должны забывать о необходимости уби
вать. Надо ненавидеть все сильнее и 
сильнее. Перед армией стоит определен
ная цель — воспитать из вас убийц».

Миру хорошо известно, как усваивают 
эти поучения американские «бравые 
парни» в Корее. Вот что пишет один из 
них в той же газете:

«Теперь я — законченный убийца.:. 
Но меня действительно беспокоит, пере
стану ли я быть убийцей после того, 
как закончится война? Высоко ли я бу
ду ценить человеческою жизнь в момен
ты нервного возбуждения, уже после 
возвращения на родину? Может быть, 
со временем я и .исправлюсь».

В этих словах — трагедия американ
ской молодежи, которую империалисты 
Уолл-стрита стремятся превратить в 
банду нерассуждающих убийц.

В. СОЛОВЬЕВ.

Мотогонки 
по бездорожью

26 октября состоялся городской мото
кросс на приз закрытия летнего сезона 
по мотоспорту.

Участникам состязаний предстояло 
проехать 75 километров по осеннему 
бездорожью, преодолевая крутые подъ
емы и спуски Уктусских гор. Выпавший 
накануне снег еще более затруднил 
условия гонок.

Все гонщики стартовали одновремен
но. Воздух задрожал от шума моторов, 
когда на дистанцию устремились 22 
мотоциклиста на легких «К-125», быст
роходных «ИЖ» и тяжелых ирбитских 
«М-72». Хотя впереди было шесть 12- 
километровых кругов, спортсмены сразу 
развили высокую скорость.

Первый круг впереди всех закончил 
П. Богдашин (УПИ). Вплотную за ним 
мчался Г. Беленков («Труд»). На пят
надцатом километре у лидера выбыло 
из строя заднее колесо машины. На его 
замену ушло около восьми минут. За 
это время Богдашина обогнали несколь
ко участников. Но спортсмен не терял 
веры в победу. Исправив повреждение, 
он догнал всех соперников, исключая 
Беленкова.

Победителем мотокросса вышел 
Г. Беленков. На мотоцикле «М-72» он 
показал лучшее время дня 1 час 22 ми
нуты 53 секунды. П. Богдашин занял 
первое место среди участников на сред
них мотоциклах, показав результат — 
1 час 25 Минут 58 секунд. На легких мо
тоциклах первенствовал Р. Ишимов 
(«Трудовые резервы»). Его время — 
1 час 35 минут 22 секунды.

Участники и зрители с удовольствием 
наблюдали, как уверенно и красиво вел 
мотоцикл представитель Окружного До
ма офицеров Ю. Васев. Армейский 
спортсмен ни на одном участке трудно
го пути не слез с машины. Он занял 
второе место среди участников на сред
них мотоциклах, проиграв всего 4 се
кунды Богдашину.

/Мотокросс на 35 километров для жен
щин закончился победой представитель
ницы «Трудовых резервов» В. Титовой. 
Она показала результат 1 час 15 минут 
24 секунды.

В командном зачете приз закрытия 
летнего сезона выиграли мотоциклисты 
«Трудовых резервов». Второе место за
няли спортсмены Уральского политех
нического института.

НА КУБОК В ЧЕСТЬ 
35-й ГОДОВЩИНЫ ОКТЯБРЯ

Сотни физкультурников Свердловска 
побывали в спортивных залах «Динамо» 
и «Локомотив» в минувшее воскресенье. 
В этот день здесь начались волейболь
ные игры на кубок имени 35-й годовщины 
Великой Октябрьской социалистической 
революции. К розыгрышу традиционного 
приза допущены 40 лучших мужских и 
женских команд города.

В спортзале «Динамо» 26 октября, вы
ступили 16 мужских команд. Их состя
зания прошли в живой, интересной 
борьбе и продолжались до позднего ве
чера. Впервые выступающая в розыгры
ше молодая команда турбомоторного 
завода оказала упорное сопротивление 
опытным волейболистам «Локомотива». 
С большим трудом победа досталась 
железнодорожникам.

В других встречах победителями вы
шли волейболисты Уралмашзавода, «Ди
намо» и Уральского политехнического 
института.

Среди 16 женских команд, игры ко
торых проходили в спортзале «Локомо
тив», следует отметить выигрыш спортс
менок «Медика» у «Динамо» и победу 
железнодорожниц над второй командой 
политехнического института.

Следующие игры на праздничный ку
бок по волейболу состоятся 2 ноября.

К. НИЗОВОЙ.

ЛУЧШИЕ ГИМНАСТЫ 
ОБЛАСТИ

В Нижнем Тагиле закончились област
ные соревнования по спортивной, худо
жественной гимнастике и акробатике. В 
упорной борьбе первенство оспаривали 
команды Нижнего Тагила, Каменска- 
Уральского, Артемовска, Ирбита и Се
рова.

Звание абсолютных чемпионов обла
сти по спортивной гимнастике получили 
тагильчане: среди мужчин — Белуа и 
среди женщин — Мерпнова. По акроба
тике первенства добились спортсмены 
Уралвагонзавода Шишкин и Шестакова.

Командное первенство завоевали гим
насты Нижнего Тагила. Второе и третье 
места поделили команды Серова и Ир
бита.

К зиме
Физкультурные организации Камен- 

ска-Уральского готовятся по-боевому 
встретить зимний спортивный сезон. На 
заседаниях комитетов ВЛКСМ и советов 
ДСО обсуждены планы работ секций по 
зимним видам спорта, вопросы подго
товки общественных кадров, массового 
вовлечения молодежи в лыжные и конь
кобежные соревнования.

На Уральском алюминиевом заводе и 
Красногорской ТЭЦ — двух крупней
ших предприятиях города, почти в'каж
дом цехе созданы лыжные, конькобеж
ные и хоккейные секции. На пред
приятиях работают также центральные 
секции, в которых занимаются наиболее 
опытные и подготовленные спортсмены.

До сих пор в городе плохо был развит 
горнолыжный спорт. Каменскуральцы 
решили исправить эту ошибку. Еще в 
начале осени были созданы две секции 
горнолыжников — городская и юноше
ская при детской спортивной школе 
гороно. Занятиями в секциях руководят 
тренеры и инструкторы-общественники, 
а также опытные преподаватели физвос- 
питания средних школ и ремесленных 
училищ.

Чтобы лучше подготовить инструкто
ров-общественников к занятиям по зим
ним видам спорта, советы добровольных 
обществ организовали регулярные за
нятия с начинающими инструкторами и 
спортсменами-разрядниками — руково
дителями секций. На семинарских заня
тиях опытные руководители секций рас
сказывают новичкам о том, что позво
ляет им добиваться хороших успехов.

На каждом стадионе города обору
дуются теплые и уютные раздевалки, 
комнаты для буфетов, катки радиофици
руются. Комсомольцы и молодежь пред
приятий и учебных заведений органи
зуют воскресники по расчистке допол
нительных площадок, засыпке бортиков 
будущих хоккейных полей, беговых до
рожек и площадок для детей.

Горнолыжники Каменска-Уральского 
решили ко дню 35-й годовщины Великого 
Октября построить новый сорокаметро
вый трамплин. Для этого они организо
вали два массовых воскресника комсо
мольцев и молодежи Советского райо
на. Уже полностью подготовлена гора 
приземления и устанавливается деревян
ный скат трамплина.

На лыжных и конькобежных базах 
города имеется для проката более 
2400 пап лыж и 1118 пар коньков.

Близится к концу одно из крупней
ших соревнований страны — полуфинал 
первенства СССР по шашкам (сверд
ловская группа), проводимый в Сверд
ловском Дворце культуры строителей 
имени Горького.

В этом интересном соревновании 
представители талантливой молодежи 
выдвигаются в число сильнейших ша
шистов страны.

Так, после 15 туров из пяти первых 
мест три занимают молодые канди
даты в мастера, опередившие шестерых 
мастеров спорта.

Перед последними двумя турами, ко
торые осталось сыграть, положение ве
дущей группы участников следующее:

На первом месте мастер спорта Ка
план (Киев), набравший ЮЧг очков из 
15 возможных. За ним следует молодой 
кандидат в мастера Митягин (Киев), 
имеющий Э’/е очков из 15. У кандида
тов в мастера Абаулина (Тула), Семено
ва (Москва) и мастера Швидкого (Харь
ков),по 9 очков из 15.

Зам. редактора В. И. ГУБАНОВА.

ВТОРАЯ СЕРИЯ ФИЛЬМА-СПЕКТАКЛЯ

РАЗЛОМ
I
| демонстрируется на экранах свердловских кинотеатров: ОКТЯБРЬ, СОВКИНО,
| им. МАЯКОВСКОГО, ТЕМП, РОДИНА, СТАЛЬ, ДКЖ им. Андреева, ДК им.
| Горького и одновременно направляется на экраны кинотеатров области.

Свердловская контора Главкинопроката.

ГОТОВЫ
Чтобы каждый коллектив физкульту

ры использовал свои возможности для 
боевой встречи зимнего сезона, собра
ние комсомольско-физкультурного акти
ва города решило провести с 15 октяб
ря месячник по подготовке, а с 1 по 
15 ноября — городской смотр готовно-' 
сти к сезону. Созданы рейдовые брига
ды, которые проверяют физкультурные 
коллективы, оказывают им помощь. 
Учрежден переходящий приз горкома 
комсомола, который вручается лучшему 
коллективу физкультуры.

По инициативе комитетов ВЛКСМ 
Уральского алюминиевого завода и 
треста Уралалю.минстрой, во Дворце 
культуры и клубах проводится цикл лек
ций с демонстрацией кинофильмов 
(спортивный кинолекторий). Лучшие 
спортсмены города рассказывают б 
круглогодичных тренировках лыжников 
и конькобежцев, правильной технике 
ходьбы на лыжах в беге и фигурном ка
тании на коньках. Лекторская группа 
горкома ВЛКСМ также подготовила и 
прочитала несколько лекций по зимним 
видам спорта. В цехах предприятий обо
рудованы спортивные уголки, стенные 
газеты отмечают успехи и недостатки в 
подготовке к зиме. С помощью город
ского комитета радиоинформации раз в 
неделю выпускается радиожурнал. Не
давно перед микрофоном выступили 
спортсмены Красногорской Т.ЭЦ, кото
рые поделились опытом своей работы 
по подготовке к зиме.

Из года в год коллективы физкульту
ры промышленных предприятий ока
зывают шефскую помощь школам Ми
нистерства просвещения. Так и нынче 
спортсмены Уральского алюминиевого 
завода и ТЭЦ оборудуют при школах 
детские площадки, ледяные и снежные 
горки, карусели. На каждом стадионе 
отводится место под каток для детей, 
приобретены простые коньки и лыжи 
малого размера.

Нам надо закрепить то, что уже ст
лано, до мелочей продумать дальней
шую организаторскую работу. Только 
тогда многочисленные секции, хорошо 
оборудованные лыжные базы и катки 
позволят регулярно проводить трениров
ки, массовые соревнования.

И. СМЕТАНИН, 
заведующий физкультурным 

отделом Каменск-Уральского 
горкома РИКСМ.

Белые: КрЫ, Ф^1, ЛЫ, С^8, Кс7; 
Kd7, пешка е2 (7).

Черные: Кр{5, Лаб, ЛЬ8, СаЗ, СЬ1, 
КЬ2, пешки: (3, {6, ^-б, Ь5 (10).

Мат в 2 хода
Срок присылки решения — 10 дней со 

дня выхода газеты.
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